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“2月 4日，北京的国家体育场再次升起奥运五环旗帜，北京

再次向世界奉献了一场极为成功的奥运会开幕式。开幕式简

约但不简单，充满绿色和科技元素……面对疫情带来的挑战，

（北京冬奥会）将凸显‘更团结’的精神。全世界需要携手共进，

成为紧密的命运共同体，一起向未来。”巴西主流媒体环球电视

台体育记者、解说员马克斯在北京冬奥会的转播节目中说道。

马克斯曾参与报道过 4 届夏季奥运会、4 届足球世界杯、

2 届欧洲足球锦标赛等许多国际体育赛事，其中也包括 2008
年北京奥运会。虽然 2008 年没能前往北京进行现场报道，

不过在转播和解说北京奥运会的过程中，中国在奥运场馆建

设和奥运会组织等方面取得的成就让他非常钦佩。

这次参与北京冬奥会的报道令他十分兴奋，也圆了他的

冬奥会报道梦。“我很高兴有这个机会报道北京冬奥会。”马

克斯在接受本报记者采访时表示，北京冬奥会向全世界展示

了绿色办奥理念，也给巴中体育交流带来新契机。

“本届冬奥会（的许多比赛场馆）利用了 2008 年夏季奥

运会比赛场地。”在解说中，马克斯为北京冬奥会的场馆点

赞，“冰立方”“冰丝带”“雪如意”和首钢滑雪大跳台等设施令

人印象深刻。许多场馆设施使用可再生能源，力求实现冬奥

会碳中和的目标，还可按照不同的比赛需求随时进行转换，

这些措施全方位地展现了中国绿色办奥的理念。

巴西有 10 名运动员参加北京冬奥会，是拉美地区参与

本届冬奥会选手最多的国家。此次巴西环球电视台有超过

150 名媒体记者参与北京冬奥会报道。“巴西拥有多元的文化

和浓厚的体育运动氛围，虽然冰雪运动不是当地的传统运动

项目，但北京冬奥会给巴西带来一个走近冰雪运动的机会。”

马克斯期待借北京冬奥会的契机，加强巴中体育界的友好交

流，同时增进巴西民众对冬奥会和冰雪运动的了解。

自 2015 年北京成功申办冬奥会以来，中国冰雪运动蓬

勃发展，“带动 3 亿人参与冰雪运动”的目标已经实现，大众

冰雪运动参与度有了显著提高。马克斯表示，“尽管因为气

候原因，巴西很难大范围推广冰雪运动，不过电视节目和新

闻报道将有助于激发人们对冰雪运动的兴趣，推动冰雪运动

的发展。”

向世界展示绿色办奥理念
本报记者 李晓骁

图①：2 月 6 日，北京冬奥会单板滑雪项目女子

坡面障碍技巧决赛在张家口云顶滑雪公园举行。图

为澳大利亚选手在比赛中。

新华社记者 王昊飞摄

图②：2月 6日，北京冬奥会花样滑冰团体赛女子

单人滑短节目比赛在首都体育馆举行。图为意大利选

手在比赛中。 新华社记者 马 宁摄

图③：2月 6日，北京冬奥会越野滑雪男子双追逐

比赛在国家越野滑雪中心举行。

新华社记者 张宏祥摄

2 月 6 日，张家口赛区云顶滑雪公园热闹非凡，北京冬

奥会单板滑雪坡面障碍技巧比赛在这里举行。年仅 20 岁

的新西兰选手佐伊·萨多夫斯基·辛诺特凭借最后一轮的

高难度动作，获得女子坡面障碍技巧冠军，这是北京冬奥

会单板滑雪项目第一枚金牌，也是新西兰历史上第一枚

冬奥会金牌。

单板滑雪在 1998 年成为冬奥会比赛项目，不过单板

滑雪坡面障碍技巧项目于 2014 年才正式成为冬奥会比赛

项目。坡面障碍技巧被视为冬奥会观赏性最强的项目之

一。在云顶滑雪公园的坡面障碍技巧赛道起点处，来自

各国各地区的运动员滑行腾空，格外引人注目。

经过此前一日的资格赛，有 12 名选手晋级决赛，按照

资格赛晋级名次倒序出场，每位选手共进行 3 次滑行，取 3
轮最佳成绩进行排名。辛诺特以第一名身份晋级决赛，在

决赛中是每轮最后一个出场的运动员。

全场悬念留在最后一轮。辛诺特滑行、过障碍、腾空、

旋转，以一组全场最高难度动作技惊四座，最终获得 92.88
分。作为本次比赛唯一突破 90 分大关的运动员，辛诺特带

着幸福的笑容将金牌收入囊中。美国选手朱莉娅·马里诺

与澳大利亚选手科迪分获银牌、铜牌，两届冠军美国选手安

德森位列第九。

从少年时，辛诺特就对单板滑雪产生了浓厚的兴趣，并

渴望参加冬奥会。15 岁时，她在大跳台世界杯赛场首秀获

得第九名，平昌冬奥会时她曾获得单板滑雪大跳台项目铜

牌。夺金后，辛诺特表示，希望自己在北京冬奥会的表现能

激励年轻人开始参与单板滑雪运动。

新西兰首获冬奥金牌
本报记者 杨 迅

本届冬奥会共有来自 91 个国家和地区代表团的近 3000
名运动员参赛。为了能参与这场全球瞩目的顶级赛事，为了

追逐心中的梦想，运动员们克服各种困难，勇于挑战自我，激

情拥抱未来。在赛场上，他们每一次挥洒汗水，每一次展露

笑容，都诠释着顽强拼搏、永不言弃的体育精神。

牙买加高山滑雪运动员本
杰明·亚历山大——

“ 我 已 经 拿 到 属 于 我 的‘ 金
牌’，那就是冬奥会参赛资格”

“能参与到这场精彩绝伦的开幕式中，这样的经历真的

太不可思议了！”2 月 4 日晚，北京冬奥会开幕式在国家体育

场盛大举行。运动员入场式中，牙买加代表团旗手本杰明·
亚历山大一只手举着国旗，另一只手兴奋地挥舞着，开心极

了。当记者问起参加开幕式的感受，他很兴奋，“2008 年北京

夏奥会就非常成功，北京冬奥会将更加精彩。”

本届冬奥会上，热带岛国牙买加派出其史上规模最大的

冬奥代表团参赛。亚历山大成为首位代表该国参加冬奥会

的高山滑雪运动员，将亮相高山滑雪男子大回转比赛。

很难想象，亚历山大 6 年前才开始接触滑雪。他告诉记

者，自己与冰雪运动结缘与牙买加传奇雪车队有关。1988
年，牙买加男子雪车队首次参加冬奥会，虽然名列末位，但其

勇于拼搏的体育精神赢得了人们的尊重……这一事迹被拍

成电影《冰上轻驰》，1993 年开始在多个国家上映，激励了许

多年轻人勇敢地追求自己的冰雪梦想。

亚历山大也因此喜欢上了滑雪，认为滑雪就是他“生命

中必须要做的事”。那时，他已经 32 岁了。从零开始学习滑

雪，并最终成为奥运选手，亚历山大坦言这是一段异常艰辛

的历程。“我清楚地记得，第一次练习，我就跌倒了 27 次。如

果下一次我跌倒的次数少于 27 次，那就是进步。”

无论伤病还是疫情，都无法磨灭亚历山大对滑雪的热

情。过去两年时间里，他进行滑雪训练的日子超过 450 天。

今年 1 月，他最终获得北京冬奥会参赛资格。“能参加北京冬

奥会已经是一种胜利。我已经拿到属于我的‘金牌’，那就是

冬奥会参赛资格，颁奖仪式就是北京冬奥会的开幕式。”亚历

山大骄傲地说。

亚历山大曾在中国香港生活过 4 年，也去过上海、广州、

澳门等中国的许多地方，他对北京冬奥会的成功举办充满信

心。“北京冬奥会将让来自世界各地的运动员、教练员和工作

人员拥有一段美好的经历。”在他看来，奥运会是体育运动的

巅峰舞台，全世界最优秀的运动员相聚于此。北京冬奥会让

尽可能多的国家和地区参与其中、团结在一起，为更多运动

员搭建了实现梦想的舞台。

巴西越野滑雪运动员雅克
利娜·莫朗——

“ 我 对 北 京 有 着 美 好 回 忆 ，
能够再来真是太棒了”

参 加 北 京 冬 奥 会 ，是 46 岁 的 巴 西 越 野 滑 雪 运 动 员 雅

克利娜·莫朗的第八次奥运之旅，也是她第二次赴北京参加

奥运会。

2008 年北京奥运会，莫朗在山地自行车比赛中获得第十

九名。“北京很漂亮，（北京奥运会）组织得很好。当时，我在

北京骑自行车去训练、去逛街，去了解整座城市……我对北

京有着美好回忆，能够再来真是太棒了。”

15 岁那年，莫朗开始接触山地自行车运动，从 2004 年开

始代表巴西参加了三届夏季奥运会。2005 年，莫朗又开始将

目光投向冰雪运动。她用很短的时间就在越野滑雪、冬季两

项项目上有所突破，并从 2006 年都灵冬奥会起连续参加了 4
届冬奥会。

此次来北京参赛，莫朗感觉自己最明显的变化表现在心

理上，“与当年相比，如今我的心态更加成熟。我的人生阅历

更丰富了，这让我可以做到更加专注，更好地集中精力在自

己想做的事上。”而这些年始终没变的，则是她对体育运动的

热情。“我从青年时期就成为一名运动员，运动已然融入我的

生活。我渴望回到奥运赛场。”

长期训练，莫朗一直在与肩伤作斗争。一年前，她曾出

战东京奥运会，这次参加北京冬奥会，她需要在短时间内进

行“从夏到冬”的转换。“要相信一切皆有可能。”莫朗说。

匈牙利单板滑雪运动员科
祖巴克·卡米拉——

“ 只 要 努 力 ，普 通 人 也 可 以
站在最高水平的竞技赛场上”

张家口赛区云顶滑雪公园内，单板滑雪坡面障碍技巧赛

道“雪长城”在阳光的照射下晶莹剔透，城墙与屋檐的设计颇

具中国特色。2月 5日上午，这条赛道迎来了赛时的第一批挑

战者。17岁的匈牙利小将科祖巴克·卡米拉正是其中一员。

在单板滑雪女子坡面障碍技巧第一轮资格赛中，科祖巴

克第二十五个出场。与教练双拳相对，相互鼓励后，科祖巴

克踏上了赛道，自“雪长城”向下飞速滑行，跳跃翻腾，开始了

她的北京冬奥之旅。

根据比赛规则，参加资格赛的 30 名选手共进行两次滑

行，取两轮当中最佳成绩前 12 名晋级决赛。在当天参赛的

28 人中，科祖巴克的成绩并不理想。她在赛后对媒体表示：

“我对自己的分数或排名没有任何过多的期望。我很高兴我

在这里。相信下次我会有更多运气！”

自 1924 年首届冬奥会在法国夏蒙尼举办以来，匈牙利

派代表团参加了每一届冬奥会，共获得 7 枚奖牌，其中包括

在 2018 年平昌冬奥会短道速滑项目上取得的首枚金牌。不

过，此前匈牙利代表团从未有运动员入围冬奥会单板滑雪比

赛。在本届冬奥会上，科祖巴克作为匈牙利首名单板滑雪运

动员，还将参加 U 型场地技巧比赛。“从我开始滑雪以来，能

够参加冬奥会一直是我的梦想。”科祖巴克说。

科祖巴克患有糖尿病，这次参加北京冬奥会，她说自己

还有一个“使命”，就是证明身患慢性疾病依旧可以站上最高

水平竞技体育比赛的舞台。“无论是运动员还是其他职业，只

要相信自己，疾病就无法阻挡你前行的路。即便面对重重困

难，只要努力，普通人也可以站在最高水平的竞技赛场上。”她

希望通过自己的故事，激励更多人向着梦想奋勇前行。

接下来，科祖巴克将继续挑战单板滑雪 U 型场地技巧比

赛。对于这位 17岁的运动员来说，她的未来，仍有无限可能。

共燃冰雪梦共燃冰雪梦 激情向未来激情向未来
本报记者本报记者 陈尚文陈尚文

中国以十分特别的方式开启了虎年。北京成为第一个

既举办过夏奥会，也举办过冬奥会的城市，书写了世界体育

史的新篇章。2022 年北京冬奥会的开幕式精彩绝伦，所有

人都难以忘怀。感谢作为东道主的中国和中国人民，热情

诚挚地欢迎世界上优秀的冰雪运动员。

——国际奥委会主席托马斯·巴赫

从 2008 年北京奥运会到其他大型体育赛事，北京已多

次证明了其组织体育赛事的非凡能力。我们参观了比赛场

地，了解了比赛的各项方案和规定。我们非常有信心，北京

将带给全世界一场精彩纷呈的盛会。

——国际奥委会北京冬奥会协调委员会主席小萨马

兰奇

随着北京冬奥会拉开帷幕，这座“双奥之城”再一次

让全世界的目光聚焦中国。纵观过去几年的冬奥筹备历

程，中国通过不懈努力做到了向国际社会作出的各项承

诺，同时在筹备之初就全面规划管理奥运遗产，开创奥林

匹 克 运 动 与 城 市 和 区 域 发 展 良 性 互 动 、持 续 共 赢 的 新

局面。

——国际奥委会奥运会部执行主任克里斯托弗·杜比

在闭环内我观察到，北京冬奥组委在东京奥运会防疫

经验基础上进一步完善措施。我认为此举十分有必要，严

格的防疫措施对运动员有好处，我们信任东道主以及各方

的专业素养。

—— 德 国 奥 林 匹 克 体 育 同 盟（德 国 奥 委 会）主 席维

克特

西班牙队将在北京冬奥会上竭尽所能，运动员们一直

在努力提高自己的竞技水平，争取拿到更好的成绩并获得

奖牌。

——西班牙文化和体育大臣米·伊塞塔

国家雪车雪橇中心场馆简直不可思议，空间宽阔、设计

完美，运动员和教练员都有同样感受。我想向所有中国人

致敬，特别是奥运志愿者。感谢他们的帮助、他们的和善，

还有他们脸上的微笑。

——波兰雪橇队教练马雷克·斯科夫龙斯基

对于我这样的老将来说，运动生涯真的所剩不多了。

如果冬奥会推迟一年，可能我就不一定能参赛了。所以我

很感谢中国，感谢奥林匹克大家庭，在如此艰难的时刻还能

举办冬奥会。

——美国单板滑雪男子 U 型场地技巧运动员肖恩·
怀特

冰面洁白平整，很容易滑行，无论室温，还是灯光、氛围

等都让人舒服。尤其在滑行的过程中一低头，就能看见冬

奥会标识，让人为之振奋。抵达冬奥村后，房间里摆了冬奥

礼物，很开心。

——日本花滑男单选手键山优真

很荣幸能够在冬奥公园参与冬奥火炬传递，这对我来

说既是惊喜又是荣誉。奥运会是全世界人民欢欣鼓舞的时

刻，有无数人在背后辛勤工作，才使这一伟大时刻成为可

能。我在北京工作生活了 4 年，从空气质量的显著改善到

城市公共服务水平的提升，我见证了这座“双奥之城”日新

月异的发展，祝贺北京！

——冬奥火炬手、中国石化国勘公司外籍专家吉尔姆

（综合本报记者杨迅、白紫微、万宇、李欣怡、屈佩，新华

社记者采访整理）

①①

②②

③③


